

**STUDI KOMPARATIF METODE ISTINBAT HUKUM FATWA
MUI NOMOR 33 TAHUN 2018 DAN BAHTSUL MASA'IL KE-II
PONDOK PESANTREN LIRBOYO KEDIRI TENTANG
PENGUNAAN VAKSIN MR UNTUK IMUNISASI**

SKRIPSI

Oleh:

Irfa'u Asro

NIM. C96215008



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Jurusan Hukum Publik Islam

Program Studi Perbandingan Mazhab

Surabaya

2019

**STUDI KOMPARATIF METODE ISTINBAT HUKUM FATWA MUI NOMOR 33
TAHUN 2018 DAN BAHTSUL MASA'IL KE-II PONDOK PESANTREN LIRBOYO
KEDIRI TENTANG PENGGUNAAN VAKSIN MR UNTUK IMUNISASI**

SKRIPSI

Diajukan kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan

Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu

Ilmu Syariah dan Hukum

Oleh:

Irfa'u Asro

NIM. C96215008

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Jurusan Hukum Publik Islam

Program Studi Perbandingan Mazhab

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Irfa'u Asro
NIM : C96215008
Fakultas/ Jurusan/ Prodi : Syariah dan Hukum/ Hukum Publik Islam/
Perbandingan Mazhab
Judul Skripsi : Studi Komparatif Metode Istinbat Hukum
Fatwa MUI Nomor 33 Tahun 2018 dan Bahtsul
Masa'il Ke-II Pondok Pesantren Lirboyo Kediri
Jawa Timur Tentang Penggunaan Vaksin MR
untuk Imunisasi

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/
karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 09 Juli 2019

Saya yang menyatakan,



Irfa'u Asro

NIM. C96215008

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Irfa'u Asro NIM. C96215008 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 08 Juli 2019

Pembimbing,

A handwritten signature in black ink, consisting of a large, sweeping loop followed by several smaller, connected strokes.

Moch. Zainul Arifin, S.Ag. M.Pd.I

NIP. 197104172007101004

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Irfa'u Asro NIM. C96215008 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel pada 25 Juli 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah dan Hukum.

Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I



Moch. Zainul Arifin, S.Ag, M.Pd.I

NIP. 197104172007101004

Penguji III



A. Kemal Riza, S.Ag, MA

NIP. 197507012005011008


Penguji II



Dr. H. Abdul Kholiq Syfa'at, MA.

NIP. 197106052008011026

Penguji IV



Novi Sopwan, M.Si.

NIP. 198411212018011002

Surabaya, 25 Juli 2019

Mengsahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Negeri Sunan Ampel



Dr. H. Masruhan, M. Ag.

NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Irfa'u Asro
NIM : C96215008
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Perbandingan Mazhab
E-mail address : Asroirfau@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :
 Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul : Studi Komparatif Metode Istinbat Hukum Fatwa MUI Nomor 33 Tahun 2018 dan Bahtsul Masail Ke II Pondok Pesantren Lirboyo Kediri Jawa Timur

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 8 Agustus 2019

Penulis

(Irfa'u Asro)

BAB II

METODE ISTINBAT HUKUM DALAM MENETAPKAN HUKUM

PENGGUNAAN VAKSIN MR

A. Istinbat Hukum

Sesungguhnya dasar syaria'at Islam yang sampai kepada kita dengan perantara Nabi Muhammad saw adalah Al-Qur'an, kemudian beliau menjelaskan Al-Qur'an dengan Sunnahnya, baik dengan ucapan maupun perbuatan yang masing-masing saling menguatkan. Maka Al-Qur'an dan As-Sunnah menjadi dasar dalam agama Islam demi terbentuknya hukum-hukum syariat dan menjadi rujukan (sumber) dalam melakukan istinbat (penetapan hukum).²⁵

Istinbat hukum dalam wacana hukum islam merupakan hal yang paling penting dan berpengaruh pada penetapan produk hukum yang dihasilkan. Para ulama ushul membahas istinbat hukum itu dalam pembahasan *adillah al-ahkam* yakni dalil-dalil yang menjadi dasar dan metode penetapan hukum.²⁶

1. Pengertian Istinbat Hukum

Kata istinbat bila di hubungkan dengan hukum seperti yang di jelaskan oleh Muhammad bin Ali al-Fayyuni adalah upaya menarik hukum dari Al-Qur'an dan as-Sunnah dengan jalan ijtihad.²⁷

²⁵ Syaikh Muhammad al-Khudhairi Biek, *Ushul-Fikih*, 1.

²⁶ Imam Yahya, *Dinamika Ijtihad NU*, (Semarang: Walisongo Press, 2009), 46.

²⁷ Hasbiyallah, *Fikih dan Ushul-Fikih*, (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2013), 45.

Kata istinbat berasal dari kata “*istinbata*” yang berarti “menemukan”, “menetapkan” atau mengeluarkan dari sumbernya. Sedangkan secara istilah adalah mengeluarkan hukum-hukum fikih dari al-Quran dan as-Sunnah melalui kerangka teori yang dipakai oleh ulama ushul.²⁸

Istilah istinbat ditemukan dalam Surat an-Nisa’ ayat 83 yang berbunyi:

وَإِذَا جَاءَهُمْ أَمْرٌ مِنَ الْأَمْنِ أَوْ الْخَوْفِ أَذَاعُوا بِهِ وَلَوْ رَدُّوهُ إِلَى الرَّسُولِ وَإِلَى أُولِي الْأَمْرِ مِنْهُمْ لَعَلَّهُمْ الْآئِنِينَ يَسْتَبْطِنُونَهُ مِنْهُمْ فُضُلًا ۗ اللَّهُ عَلَيْكُمْ وَحْمَةٌ ۗ لَا تَتَّبِعُوا الشَّيْطَانَ إِلَّا قَلِيلًا (٨٣)

Artinya: “Dan apabila sampai kepada mereka suatu berita tentang keamanan atau pun ketakutan, mereka langsung menyiarkannya. Padahal apabila mereka menyerahkannya kepada rasul dan ulil amri di antara mereka, tentulah orang-orang yang ingin mengetahui kebenarannya (akan dapat) mengetahuinya (secara resmi) dari mereka (Rasul dan Uil Amri). Sekiranya bukan karena karunia dan rahmat Allah kepadamu, tentulah kamu mengikuti setan, kecuali sebagian kecil saja (di antara kamu)”.²⁹

Menurut Iskandar Usman, ayat di atas memuat kata istinbat yang berarti *istikhrāj* (mengeluarkan hukum). Ayat di atas juga menjadi dalil bahwa ada beberapa masalah baru yang tidak bisa diketahui hukumnya dengan *nash*-nya kecuali dengan cara istinbat.³⁰

Makna istinbat lebih khusus dari pada *ijtihad*. Jika *ijtihad* merupakan pengarah segala kemampuan untuk menemukan jawaban atas

²⁸ Imam Yahya, *Dinamika Ijtihad*, 46.

²⁹ Hasbiyallah, *Fikih dan Ushul-Fikih*, 224.

³⁰ Abu Rokhmad, *Ushul Al-Fikih*, (Semarang: Karya Abadi Jaya, 2015), 279.

dalam ushul fikih) dan *qawa'id fikihiyyah* (kaidah-kaidah fikih) oleh para ahlinya.⁶⁶ Yakni menelusuri dan mengikuti metode istinbat hukum yang ditempuh oleh mazhab empat yaitu Hnafi, Maliki, Syafi'i dan Hambali.⁶⁷

D. Vaksin *Measles Rubella*

Vaksin adalah produk biologi yang berisi antigen berupa mikroorganisme yang sudah mati atau masih hidup yang dilemahkan, masih utuh atau bagiannya, atau berupa toksin mikroorganisme yang telah diolah menjadi toksoid atau protein rekombinan, yang ditambahkan dengan zat lainnya, yang bila diberikan kepada seseorang akan menimbulkan kekebalan spesifik secara aktif terhadap penyakit tertentu.⁶⁸

Campak merupakan penyakit yang sangat mudah menular dan dapat menimbulkan wabah, sedangkan rubella dapat menyebabkan keguguran atau cacat bawaan (*Congenital Rubella Syndrome*) apabila menyerang wanita hamil, oleh karena itu diperlukan upaya untuk memutus rantai penularannya melalui imunisasi secara massal.⁶⁹

Campak dan Rubella adalah penyakit infeksi menular melalui saluran nafas yang disebabkan oleh virus campak dan rubella. Campak dapat menyebabkan komplikasi yang serius seperti diare, radang paru, radang otak,

⁶⁶ Ahmad Zahro, *Tradisi Intelektual*, 168

⁶⁷ *Ibid.*, 168

⁶⁸ Peraturan Kementerian Kesehatan Republik Indonesia Nomor 12 Tahun 2017 Tentang Penyelenggaraan Imunisasi.

⁶⁹ Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor HK.07/MENKES/45/2017 Tentang Pelaksanaan Kampanye Dan Dan Introduksi Imunisasi Measles Rubella di Indonesia.

BAB III
HASIL KEPUTUSAN FATWA MUI NOMOR 33 TAHUN 2018 DAN BAHTSUL
MASA 'IL KE-II PONDOK PESANTREN LIRBOYO KEDIRI TENTANG
PENGGUNAAN VAKSIN MR

A. Hasil Keputusan Fatwa MUI Nomor 33 Tahun 2018 Tentang Penggunaan Vaksin MR

Persoalan Vaksin MR dalam pandangan MUI telah menjadi persoalan yang signifikan, sehingga perlu mendapat perhatian yang cukup besar dari Majelis Ulama Indonesia untuk melindungi anak dan masyarakat Indonesia dari bahaya penyakit campak dan rubella. Terkait dengan itu, Menteri Kesehatan RI mengajukan permohonan fatwa kepada MUI tentang status hukum pelaksanaan imunisasi MR tersebut untuk dijadikan sebagai pedoman dari aspek keagamaan.⁷⁵

Indonesia telah berkomitmen untuk mencapai eliminasi campak dan pengendalian rubella atau *Congenital Rubella Syndrome* (CRS) pada tahun 2020, oleh karena itu memerlukan upaya untuk melakukan imunisasi *measlesrubella* kedalam imunisasi rutin.⁷⁶

Mengingat jumlah kasus campak dan *ruella*, kematian dalam 5 tahun terakhir di Indonesia tidak sedikit, yaitu sebagai berikut:⁷⁷

⁷⁵ Fatwa MUI Nomor 33 Tahun 2018, 1.

⁷⁶ Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor HK.07/MENKES/45/2017 Tentang Pelaksanaan Kampanye Dan Introduksi Imunisasi Measles Rubella di Idonesia.

⁷⁷ Fatwa MUI Nomor 33 Tahun 2018, 10.

d. Firman Allah Swt yang menjelaskan bahwa dalam kondisi kedaruratan syar'i dibolehkan mengonsumsi yang haram, QS. Al-Baqarah 173 dan QS.

Al-An'am 119:

إِنَّمَا حَرَّمَ عَلَيْكُمُ الْمَيْتَةَ وَالدَّمَ وَلَحْمَ الْخَيْزِ وَمَأْكُلَ الْبُهَيْمِ وَالَّذِينَ هُمْ عَلَىٰ ذُنُوبِهِمْ لَمَّا بَدَأُوا الْبَشَرِ لَاحِقُونَ ۗ فَمَنِ اضْطُرَّ غَيْرَ بَاغٍ وَلَا عَادٍ

فَلَا إِثْمَ عَلَيْهِ إِنَّ اللَّهَ غَفُورٌ رَحِيمٌ (١٧٣)

Artinya: Sesungguhnya Allah hanya mengharamkan atasmu bangkai, darah, daging babi, dan daging binatang yang disembelih dengan (menyebut nama) selain Allah. Tetapi barangsiapa terpaksa (memakannya), bukan karena menginginkannya dan tidak (pula) melampaui batas, maka tidak ada dosa baginya. Sesungguhnya Allah Maha Pengampun lagi Maha Penyayang.⁸⁴

وَقَدْ فَصَّلَ لَكُمْ مَا حَرَّمَ عَلَيْكُمْ إِلَّا مَا اضْطُرُّتُمْ عَلَيْهِ (١١٩)

Artinya: Padahal Allah telah menjelaskan kepadamu, apa yang diharamkan-Nya kepadamu, kecuali jika kamu dalam keadaan terpaksa.⁸⁵

2. Sunnah Rasulullah

Sunnah merupakan sumber hukum Islam yang kedua setelah Al-Qur'an, dari sisi legalitas kedudukan Sunnah berada satu tingkat di bawah Al-Qur'an.⁸⁶

⁸⁴ Ibid., 26.

⁸⁵ Ibid., 143.

⁸⁶ Suyatno, *Dasar-dasar Ilmu Fikih dan Ushul Fikih*, (Jogjakarta: Ar-ruz Media, 2011), 98.

”dari Abu Hurairah RA, dari Nabi saw: sesungguhnya Allah tidak menurunkan suatu penyakit kecuali menurunkan pula obatnya”.⁹⁰

b. Hadis Riwayat Abu Daud, Tirmidzi, Nasa’i dan Ibnu Majah:

عَنْ أَسَامَةَ بْنِ شَرِيكٍ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: "تَمَنَّوْا فَمَا نَزَلَ اللَّهُ عَرَضًا لَمْ يَضَعْ دَاءً إِلَّا أَلَا يَضَعُ لَهُ دَاءً غَيْرَ دَاءٍ لِحَدِّ: الْحَرَمِ" (رواه أبو داود و الترمذي و النساء وابن ماجه)

“dari Asamah bin Syarik, dari Nabi saw: berobatlah, karena Allah tidak menjadikan penyakit kecuali menjadikan pula obatnya, kecuali satu penyakit yaitu pikun (tua)”.⁹¹

c. Hadis Riwayat Abu Dawud:

عَنْ أَبِي الدَّرْدَاءِ قَالَ قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: "إِنَّ اللَّهَ أَنْزَلَ الدَّاءَ وَاللَّوْجَ لِرَوْءِ كُلِّ دَاءٍ نَوَاءً أَفْتَمَّوْا وَلَا تَمَنَّوْا بِحَرَامٍ" (رواه ابودود)

“dari Abu darda’, ia berkata: Rasulullah saw bersabda: sesungguhnya Allah telah menurunkan penyakit dan obat bagi setiap penyakit, maka berobatlah dan janganlah berobat dengan yang haram”.⁹²

⁹⁰ Al Imam Al Hafidz Ibnu Hajar Al Asqolani, *Fatkhul Bari Jilid III, Terj. Amiruddin* (Jakarta: Pustaka Azzam, 2011), 105.

⁹¹ Muhammad Isa Bin Surah At Tirmidzi, *Terjemah Sunan At-Tirmidzi juz III*, Moh Zuhri, (Semarang: CV. Asyi-Syifa’, 1992), 542.

3. Kaidah-Kaidah Fikih

Dalam etimologi bahasa Arab, kaidah dimaknai sebagai dasar, asas, pondasi, atau fundamen segala sesuatu. Bila Dalam bahasa Arab terdapat kalimat “*qawa'id al-bayt*, maka yang di maksud adalah pondasi bangunan. Hal ini tercermin dalam firman Allah Swt dalam surat Al-Baqarah ayat 127:⁹³

وَإِذْ يَرْفَعُ إِبْرَاهِيمُ الْقَوَاعِدَ مِنَ الْبَيْتِ (١٢٧)

Dan (ingatlah), ketika Ibrahim meninggikan pondasi Baitullah⁹⁴

Kaidah-kaidah fikih yang menjadi dalil pada istinbat hukum fatwa MUI adalah sebagaimana berikut:

1) الضَّرِيحُ يُزَالُ “Bahaya harus di hilangkan”

Makna yang terkandung dalam kaidah ini secara eksplisit memotivasi kita untuk membuang jauh-jauh semua bahaya dalam segala bentuknya baik bahaya kepada diri sendiri maupun kepada orang lain.⁹⁵

Dasar kaidah ini di ambil dari hadis yang diriwayatkan oleh Imam Malik dalam *al-Muatafah*, yaitu لَا ضَرَرَ وَلَا ضِرَارَ. Kata *dharar* (tanpa alif) dan *dharar* (dengan memakai alif) dalam hadis ini mempunyai makna yang sama

⁹² Imam Abu Daud Sulaiman Bin Al-Asy'at, *Terjemah Sunan Abi Daud Jilid V*, Bey Arifin Dan Syinqity Djamaluddin (Semarang: CV. Asyi- Syifa', 1992), 358.

⁹³ Tim Penyusun, *Formulasi Nalar Fikih*, (Surabaya: kalista, 2017), 8.

⁹⁴ Kementerian Agama RI, *Al-Qur'an Tajwid dan Terjemah*, 20.

⁹⁵ Tim Penyusun, *Formulasi Nalar Fikih*, 209.

tingkat keharaman lebih tinggi dari pada darurat, seperti orang kelaparan apabila tidak makan akan meninggal, sementara yang bisa dimakan hanya mayat seorang Nabi, maka memakannya tidak diperbolehkan, sebab menurut shari'ah kehormatan Nabi lebih tinggi dari pada nyawa orang yang dalam kondisi *ḍarurat* tadi.¹⁰⁴

5) مَا حُرِّمَ لِذَاتِهِ أُبْحِلَ لِلضُّرُورَةِ وَمَا حُرِّمَ لِغَيْرِهِ أُبْحِلَ لِلْحَاجَةِ

“Apa yang diharamkan karena dzatnya, dibolehkan karena darurat, dan apa yang diharamkan karena yang lainnya (lighairihi) maka dibolehkan karena adanya hajat”¹⁰⁵

Komisi Fatwa MUI telah memutuskan fatwa dengan ketentuan sebagai berikut:

Penggunaan vaksin yang mengandung unsur babi dan turunannya hukumnya haram sedangkan penggunaan vaksin MR produk dari SII (*Serum Institute of India*) pada saat ini di bolehkan (*mubah*) karena:¹⁰⁶

1. Kondisi keterpaksaan;
2. Belum ditemukan vaksin MR yang halal dan suci;
3. Ada keterangan dari ahli yang kompeten dan dipercaya tentang bahaya yang ditimbulkan akibat tidak di imunisasi;

¹⁰⁴ Hamim HR dan Ahmad Muntaha, *Pengantar Kaidah Fikih Syafi'iyah*, (Kediri: Santri Salaf Press, 2013), 90.

¹⁰⁵ A. Djazuli, *Kaidah-Kaidah Fikih*, 76.

¹⁰⁶ Fatwa MUI Nomor 33 Tahun 2018, 11.

Bagian ketiga tentang babi. Dalam bagian ini terdapat tiga permasalahan : Pertama : Seluruh umat muslim bersepakat bahwa sesungguhnya babi dengan seluruh bagian dari tubuhnya adalah haram, Allah hanya menyebutkan kata “daging babi” dikarenakan kebanyakan hal yang dimanfaatkan dari babi adalah dagingnya.¹¹²

4. Asna al-Mathalib Fi Syarh Raudha at-Thalib

ويجوز التداوي بنجس غير مكسر كلحم حية وبول ومعجون خمر كما مر في الأطعمة ولو كان التداوي لتعجيل شفاء كما يكون لرجائه فإنه يجوز بشرط إخبار طبيب مسلم عدل بذلك أو معرفة المتداوي به إن عرف وبشرط عدم ما يقوم به مقامه مما يحصل به التداوي من الطاهرات.

Diperbolehkan untuk berobat menggunakan najis yang tidak memabukkan seperti daging ular, kencing, dan krim yang terbuat dari *khamr*, seperti keterangan yang telah dijelaskan dalam bab makanan. Jika pengobatan ini bertujuan untuk mempercepat kesembuhan, seperti keinginannya, maka pengobatan ini diperbolehkan dengan syarat dokter yang adil dan muslim memberikan penjelasan bahwa hal itu bisa mempercepat kesembuhan, atau obat yang digunakan sudah diketahui, dan dengan syarat tidak ada hal suci yang setara dengan obat tersebut dalam segi pengobatan.¹¹³

5. Al-Mizan Al-Kubra As-Sya'raniyyah

وقد أجمع أهل الكشف على أن الأكل والشرب من سؤر الكلب يورث القساوة في القلب حتى لا يصير العبد يحنّ إلى موعظة ولا فعل شبيء من الخيرات، وقد جرب ذلك شخص من أصحابنا المالكية فشرّب من لبن شرب منه كلب فمكث تسعة أشهر وهو مقبوض القلب عن كل خير حتى كاد أن يهلك - إلى أن قال - ولما كان سؤر القلب يورث في القلب الذي عليه مدار الجسد موتاً أو ضعفاً يمنعه من قبول المواعظ التي تدخله الجنة بالغ الشارع صلى الله عليه وسلم في الغسل من أثره سبعا إحداها بتراب دفعا لذلك الأثر بالكلبية فإنه جمع فيه بين

¹¹² Imam Muhammad al-Razi Fakhruddin, *Tafsir Fakhri al-Razi Juz 5*, (t.tp.: t.p., t.t), 22.

¹¹³ Abi Yahya Zakariya al-Anshari, *Asna al-Mathalib Fi Syarh Raudl al-Thalib Juz 4* (Dar al-fikr: Bairut, 2008), 109.

pemerintah bersama masyarakat untuk melindungi anak dan masyarakat Indonesia dari bahaya penyakit campak dan rubella.

Kajian vaksin MR yang di laporkan oleh LPPOM MUI melalui suratnya Nomor DN15/Dir/LPPOM MUI/VIII/18 dan yang disampaikan dalam sidang komisi fatwa MUI pada 15 Agustus 2018 yang pada intinya menjelaskan terdapat penggunaan beberapa bahan yang dinyatakan dalam dokumen yang diberikan oleh SII sebagai produsen vaksin MR bersal dari bahan sebagai berikut:

1. Bahan yang berasal dari babi, yaitu gelatin yang berasal dari kulit babi dan *trypsin* yang berasal dari pankreas babi.
2. Bahan yang berpeluang besar bersentuhan dengan babi dalam proses produksinya, yaitu *laktalbumin hydrolysate*.
3. Bahan yang berasal dari tubuh manusia, yaitu *human diploid cell*.

Kemudian komisi fatwa MUI menyelenggarakan rapat pleno pada tanggal 17 Agustus 2018 yang di pimpin oleh sekretaris komisi fatwa MUI, yaitu KH. Asrorun Ni'am Sholeh, M.A. dengan mengundang narasumber dari Kemenkes RI, Komnas KIPI (Kejadian Ikutan Pasca Imunisasi), IDAI (Ikatan Dokter Anak Indonesia), ITAGI (Indonesia Technical Advisory Group on Immunization), dan PT. Bofarma. Dari rapat ini menghasilkan beberapa kesimpulan, yaitu antarlain:

1. Campak merupakan penyakit yang sangat mudah menular yang disebabkan oleh virus yang ditularkan melalui batuk dan bersin, ketika seseorang terkena campak, 90% orang yang berinteraksi erat dengan penderita dapat tertular jika mereka belum kebal terhadap campak. Kekebalan tersebut terentuk ketika telah diimunisasi atau telah terinfeksi virus campak sebelumnya.
2. Rubella adalah penyakit akut dan ringan yang sering menginfeksi anak dan dewasa muda yang rentan. Penyakit ini mudah menular, akan tetapi yang menjadi perhatian dalam kesehatan masyarakat adalah efek teratogenik apabila rubella ini menyerang pada wanita hamil terutama pada masa awal kehamilan. Infeksi rubella pada ibu hamil dapat mengakibatkan keguguran atau kecacatan permanen pada bayi yang dilahirkan atau sering dikenal dengan sindrom rubella kongenital (*Congenital Rubella Syndrome/CSR*).
3. Jumlah kasus campak dan *rubella*, kematian dalam 5 tahun terakhir di Indonesia tidak sedikit, yaitu pada Tahun 2014 jumlah kasus suspek 12.943 dengan 15 kematian, 2.241 positif campak dan 1.474 positif rubella, Tahun 2015, jumlah kasus suspek 13.890 dengan 1 kematian, 1.194 positif campak dan 1.474 positif rubella, Tahun 2016, jumlah kasus suspek 12.730 dengan 5 kematian, 2.949 positif campak dan 1.341 positif rubella, Tahun 2017, jumlah kasus suspek 15.104 dengan 1 kematian, 2.197 positif campak dan 1.284 positif rubella, Tahun 2018 sampai dengan bulan Juni, jumlah kasus 2.389, 383 positif campak dan 732 positif rubella, Sehingga total kasus campak-

rubella dalam 5 tahun terakhir adalah 57.056 kasus, 8.964 positif campak dan 5.737 positif *rubella*.kurang lebih 98% kasus campak diderita oleh anak dibawah usia 15 tahun sedangkan untuk rubella kuranglebih 77% penderita merupakan anak usia di bawah 15 tahun.

Darisinilah komisi fatwa MUI memandang bahwa Kemenkes RI, Komnas KIPI, IDAI, ITAGI, dan PT. Bofarma memenuhi syarat kompetensi dan kredibilitas dalam memeberikan penjelasan mengenai urgensi dan signifikasi pelaksanaan imunisasi MR di Indonesia untuk mewujudkan kesehatan masyarakat dan menilai bahwa kebutuhan penggunaan Vaksin MR produk SII untuk pelaksanaan Imunisasi sudah memenuhi kriteria *dlaruratsyar'iyyah* mengingat bahaya yang ditimbulkan jika tidak dilakukan Imunisasi, serta belum ada vaksin lain yang efektif untuk melakukan pencegahan penyakit campak dan rubella.

Pada akhirnya MUI memutuskan bahwa penggunaan vaksin yang mengandung unsur babi dan turunannya hukumnya haram sedangkan penggunaan vaksin MR produk dari SII (*Serum Institute of India*) pada saat ini di bolehkan (*mubah*) karena:

5. Kondisi keterpaksaan;
6. Belum ditemukan vaksin MR yang halal dan suci;
7. Ada keterangan dari ahli yang kompeten dan dipercaya tentang bahaya yang ditimbulkan akibat tidak di imunisasi;

8. Kebolehan menggunakan vaksin MR sebagaimana yang di maksud angka tiga di atas tidak berlaku jika ditemukannya adanya vaksin yang halal dan suci.

Sementara LBM (Lajnah Bahtsul Masa'il) Pondok Pesantren Lirboyo Kediri Jawa Timur dalam Bahtsul Masa'il ke- II pada hari senin 09 Dzulhijja 1439 H. / 20 Agustus 2018 M. memutuskan bahwa penggunaan Vaksin MR untuk imunisasi hukumnya haram, karena beberapa faktor:

7. Najis (*vaksin MR* terdapat bahan dari zat babi atau pernah bersinggungan dengan babi dan belum melewati pensucian yang mu'tabar).
8. Tidak ada darurat maupun hajat (dalam imunisasi penyakit belum ada pada anak yang di imunisasi, maka tidak ada unsur darurat maupun hajat yang memperbolehkan berobat dengan benda najis).
9. Tidak ada saksi dari ahli medis yang di buat acuan hukum (pembuat dan penemu vaksin MR dari kalangan non islam, sehingga keterangannya tidak dapat di percaya untuk di jadikan pijakan hukum). Adapun keterangan ahli medis muslim semua mengacu pada penelitian ahli medis non Islam, bukan dari penelitiannya sendiri.

Penelitian ini menyimpulkan, bahwa penulis sependapat dengan hasil keputusa fatwa MUI Nomor 33 tahun 2018 dan keputusan Lajnah Bahtsul Masa'il Pondok Pesantren Lirboyo Kediri Jawa Timur tentang penggunaan vaksin MR untuk imunisasi. Penulis berpendapat bahwa haram hukumnya menggunakan vaksin MR karena mengandung unsur babi, yang mana telah

oleh Nabi Muhammad saw. Baik berupa perkataan, perbuatan maupun ketetapan atau sifatnya sebagai manusia biasa serta akhlaknya baik sebelum maupun setelah diangkat menjadi Rasul.

3. Ijma'

Pengambilan hukum yang ketiga yaitu *ijma'ijma'* adalah kesepakatan para imam mujtahid dari kalangan Islam tentang hukum syara' pada suatu masa setelah Rasulullah wafat.¹¹⁶

4. Qiyas

Pengambilan hukum yang keempat yaitu *qiyas*. *Qiyas* menurut istilah ushul fikih, seperti yang di utarakan oleh Wahbah Az-Zuhaili adalah menghubungkan atau menyamakan sesuatu yang tidak ada ketentuan hukumnya dengan sesuatu yang ada ketentuan hukumnya karena ada persamaan '*illat* dari keduanya.¹¹⁷

5. Serta dalil-dalil yang *Mu'tabar*

Pengambilan hukum yang kelima yaitu:

a. *Istihṣān*

Istihṣān secara etimologi adalah menganggap sesuatu baik, yang di ambil dari kata *al-husnu* (baik).¹¹⁸

b. *Maslahah Mursalah*

¹¹⁶ Satria Effendi, M. zein, *Ushul Fikih*, 125.

¹¹⁷ Ibid., 130.

¹¹⁸ Ibid., 142.

- HR, Hamim dan Ahmad Muntaha, *Pengantar Kaidah Fikih Syafi'iyah*, Kediri: Santri Salaf Press, 2013.
- Ibnu Hajar Al Asqolani, Al Imam Al Hafidz, *Fatkhul Bari Jilid XXVIII, Terj. Amiruddin*, Jakarta: Pustaka Azzam. 2011.
- Karim, A. Syafi'i, *Fikih Ushul Fikih*, Bandung: Pustaka Setia. 2006.
- Kementrian Agama RI, *Al-Qur'an Tajwid dan Terjemahan*, Bandung: PT. Sygma Exsamedia arkanleema. 2010.
- Kementrian Kesehatan RI, *Pedoman Kampanye Imunisasi Campak dan Rubella (MR) Untuk Guru dan Kader*, t.p., t.p.
- Keputusan Bahtsul Masa'il Ke-II LBM Pondok Pesantren Lirboyo Kediri Jawa Timur Tentang Imunisasi Measles Rubella di Indonesia.
- Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor HK.07/MENKES/45/2917 Tentang Pelaksanaan Kampanye dan Introduksi Imunisasi Measles Rubella di Indonesia.
- Khallaf, Abdul Wahhab, *Kaidah-Kaidah Hukum Islam*, Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada. 1996.
- Majelis Ulama Indonesia, *Himpunan Fatwa Majelis Ulama Indonesia I*. 2010, Edisi Ketiga.
- Masyuri, Aziz, *Masalah Keagamaan NU*, Surabaya: Dinamika Pers. 1997..
- Moleong, Lexy J., *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya. 2009.
- Mughits, Abdul, *Kritik Nalar Fiqh Pesantren*, Jakarta: Kencana. 2008.
- Peraturan Kementrian Kesehatan Republik Indonesia Nomor 12 Tahun 2017 Tentang Penyelenggaraan Imunisasi.
- Rohinah M Noor, *The Hidden Curriculum*, Yogyakarta: Insan Madani, 2012.
- Rokhmad, Abu, *Ushul Al-Fiqh*, Semarang: Karya Abadi Jaya. 2015.

- Shidiq, Saipudin, *Ushul Fikih*, Jakarta: Kencana. 2011.
- Shihab, M. Quraish, *Tafsir Al-Misbah Volume 3*, Jakarta: Lentera Hati. 2002.
- Soleh, Asrorun Ni'am, *Metodologi Penetapan Fatwa Majelis Ulama Indonesia*, Jakarta: Pustaka Azzam. 2011.
- Sulaiman Bin Al-Asy'at, Imam Abu Daud dan Bey Arifin dkk, *Terjemahan Sunan Abi Daud Jilid V*, Semarang: CV. Asyifa'.1992.
- Surat Keputusan MUI Nomor: U-596/MUI/X/1997 tentang Pedoman Penetapan Fatwa Majelis Ulama Indonesia.
- Suyatno, *Dasar-dasar Ilmu Fikih dan Ushul Fikih*, Yogyakarta: Ar-Ruz Media. 2011.
- Syarifuddin, H. Amir, *Ushul Fikih*, Jakarta: Kencana. 2008.
- Tim Penyusun, *Pesantren Lirboyo Sejarah Peristiwa, Fenomena dan Legenda*, Kediri: Lirboyo Press. 2018.
- Tim Penyusun, *Selayang Pandang Histori LBM P2L*, Kediri: Lirboyo Press. 2018
- Waluyo, Bambang, *Penelitian Hukum dalam Praktik*, Jakarta: Sinar Grafika. 1996.
- Yahya, Imam, *Dinamika Ijtihad NU*, Semarang: Walisongo Press. 2008.
- Zein, M. Ma'sum, *Ilmu Ushul Fikih*, Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 2016.
- Antara, "MUI Keluarkan Fatwa Mubah Perbolehkan Imunisasi MR", <http://Tirto.id> , diakses 28 Oktober 2018.
- Nikita, "Apa Itu Vaksin Measles Rubella (MR) Yang Sedang Jadi Kontroversi?", <http://Jabar.Tribunnews.com>, diakses 26 Oktober 2018.